

daß sie erst in den Anfangsstadien sich befindet, in welchen Negation und Kritik gegen das Bestehende, allgemeinste Erweckung des Massenbewußtseins durch Schlagworte Hauptsache ist. Sie wissen genau, daß die jetzige Produktionsweise erst noch ihre letzten praktischen Konsequenzen der vollen Aufsaugung des Kleinbesitzes entfaltet haben, den plutokratischen Proceß der Scheidung des Volkes in ein massenhaftes Proletariat und in wenige Ueberreiche nahezu vollendet haben müßte, bevor die Massen — namentlich auch die Landbevölkerung und das Kleinbürgerthum — dem Princip des Collectivismus zufallen werden und können. In Deutschland ist nun aber, namentlich auf dem Lande, diese Entwicklung noch lange nicht vollzogen. Wenn auch in den Städten (Paris, Cartagena) das Proletariat bereits „im Feuer exercirt“, die leitenden Führer ahnen gewiß, daß das nur erste Vorpostengefechte der späteren Classenschlacht sind, wovon sie die völlige Umwälzung der bestehenden privat-capitalistischen in die collectiv-capitalistische Ordnung erwarten. Und die alsdann obwaltenden Verhältnisse müßten über viele Einzelheiten des einst zu verwirklichenden positiven Programmes entscheiden. Die Zurückhaltung in der Kundgebung des positiven Programmes ist also gar nicht auffallend; alle klugen Parteiführer haben in ähnlichen Stadien der Agitation immer ähnlich gehandelt.

In jeder Hinsicht ist die bezeichnendste und bedeutendste Kundgebung das Résumé, welches K. Marx am Schlusse seiner „Kritik des Capitals“ gibt.

Das heutige Großcapital entstand — sagt er ungefähr — durch Vernichtung jener Kleinbesitzformen (des Handwerkerthums und der Bauernschaft), in welchen Arbeit und Privateigenthum wirklich verknüpft, der wirkliche Arbeiter auch Eigenthümer seines Arbeitsmittels und seines Arbeitsproductes war. Diese innerlich wahre Form des Privateigenthums, „wo der Arbeiter freier Eigenthümer war seiner von ihm selbst gehandhabten Arbeitsbedingungen, der Bauer des Ackers, den er bestellt“, der Handwerker des Werkzeuges, das er virtuos gebraucht, — diese für ihre Zeit beglückende, weil innerlich wahre, mit der Arbeit identische Form des privaten Produktionsmittelbesitzes, habe jedoch an